

obra; necesario y hasta indispensable es que desechemos esa diferencia de apreciación que nos aleja a unos de otros...

venimiento de una era de fraternidad entre los seres humanos. [Anarquistas: laboremus todos por la unión; de otro modo dejemos de llamarnos tales! - La F. deración de Grupos Anarquistas de las Vascongadas

¿Por qué somos anarquistas?

Impreso ya este importante folleto, esta semana serviremos los pedidos que se nos han hecho, habiéndonos visto precisados a aumentar el tiraje.

Por los presos

En nuestro constante deseo de no detener un sólo día el dinero de los presos por cuestiones sociales, y aunque la cantidad recaudada hasta la fecha no es suficiente para hacer un reparto de 15 pesetas entre los 70 u 80 compañeros presos actualmente...

Suscripción a favor de la defensa de los compañeros Tomás Carboja, Francisco Pascual y Francisco Torres, que ha realizado el grupo «Ideal», de Nerva (Huelva).

Narices, 0'50; Manuel S. Sola, 2; Manuel Carado, 1; Un disgustado, 0'50; Cualquiera, 0'20; Uno, 0'40; Maximino, 0'50; Uno que lleva prisa, 0'50; Rifa Benjamin, 0'25; Cristóbal Muriel, 1; Cristóbal Romero, 0'50; Gregorio Vázquez, 1; Bartolomé Hermoso, 1; Anacleto Violante, 1; Francisco Ruviaso, 0'25; J. Roja, 1; Gregorio Jurado, 0'50; Tomás García, 0'25; Uno que lleva prisa, 1; José Martín, 0'50; Antonio Barrio, 0'30; Un balsero, 1; Antonio Morilla, 0'50; Luciano Gómez, 0'50; Un compañero, 0'50; Cipriano Angel, 1; Eulogio Flores, 1; Lorenzo García, 1; Cipriano Angel, 0'50; Antonio Barrio, 0'50; Miguel García, 0'50; Ángel Romero, 1; Faustino Barragán, 1; Antonio Casto, 1; Un compañero, 1; Francisco Castro, 0'20; Uno, 1; Luis Mayoral, 0'35; Francisco (), 0'20; Manuel Vega, 0'25; Un burgués, 1; José Domínguez, 0'50; Gabriel Luque, 1; Juan Salbatella, 1'50; Manuel Ortiz, 1; Francisco Zamorano, 0'50; Uno que lleva prisa, 1; Juan Royón, 0'50; Luis Mayoral, 2'50; Uno, 0'50; Antonio Rodríguez, 2; X, 1; Rirule 1; Gaspar Ramírez, 2; Cualquiera, 2; Uno que no oye, 1; Otro, 1; Mohamed, 1; Uno que no quiere gobierno, 1; Narices, 1; Uno, 1; Escolapio, 1; Un rayo, 1; Un burgués, 1; Como tú quieras, 2; Pns, 0'50; El rayo, 1; Violeta, 2; Alajar, 1; Un compañero, 2; Valencia, 1; Valladolid, 1; Geronza, 2; Cualquiera, 1; Desesperado, 3; Dos, 1; Como te parezca, 0'45; Un balna, 0'30; Antonio, 0'25; Uno que odia, 0'25. -Total 35'75.

MAREMAGNUM

La dirección de la Comisión Pro prensa, de Elche, es calle de Comisario, número 5, donde podrá adquirirse TIERRA Y LIBERTAD, Solidaridad Obrera, La Voz del Obrero, Batalla Sindicalista, La Voz del Cantero, El Rayo, Acción Directa y todos los que la Comisión pueda traer.

El compañero Francisco Guerrero, que vive en Sevilla, calle de Colón, 3, desea ponerse en comunicación con Juan Chozizo Torres, que hace dos años resida en Dowlis (Inglaterra).

Toda la correspondencia para el grupo «Los Inevitables» y Comisión «Pro presos», de Alcoy,

debe dirigirse a Cornelio Segal, Virgen María, 38, y para el grupo «Rebeldes en Acción» a José Aparisi, Virgen María, 111.

El Centro de Cultura Racional de la barriada de Sans, calle de Vallespir, 12, continuando la labor educativa que se ha impuesto, ha organizado una velada para el próximo domingo, día 26 a las nueve y media de la noche...

Varias veces y por distintos conductos se nos han pedido antecedentes de Valeriano Dueñas, que actualmente reside en Bilbao, los que nos hemos visto imposibilitados de facilitar. Hoy se nos escribe una carta de dicha localidad en la que se nos manifiesta, entre otras cosas, que Dueñas fué estafador de la prensa anarquista...

Aviso al compañero Antonio Reyes, de Casa blanca (Marraoa), que le he escrito una carta sin haber obtenido contestación; por si no ha llegado a su poder, mi dirección es: Taxonera, 4, bajos, Ferrol. -Lopez Bo. sa.

Todos los que enviaban correspondencia y periódicos a Baldomero Acevedo, de Villaseca de Henares, deben suspenderla por tener que ausentarse de la localidad.

El compañero Juan Masó, que nos pide 6 ejemplares y 6 de Solidaridad Obrera se ha olvidado de poner en la carta la localidad en que vive.

En Torreperegil ha quedado constituido un grupo sindicalista con el nombre de «Luz del Porvenir», el cual desea relacionarse con todos los grupos y sociedades que persigan los mismos fines. Su dirección es: Horno, 7, Torreperegil (Jaén).

Si el compañero Sagristá o algún otro puede enviar 6 láminas del tamaño de los de Ferrer, pero que no sean de éste, puede enviarlas a Francisco Ruiz Caja, Riquillo Alto, 7, Torreperegil (Jaén), comunicando su importe, cuyo pago harán por nuestro conducto.

Tenemos a la venta papeletas de la «Geografía Universal de Reolús» al precio de 25 céntimos papeleta que contiene 36 números, del grupo «Juventud Libertaria» de Bilbao, y otras de «El Hombre y la Tierra» a beneficio de la enseñanza racionalista, del Centro de Cultura Racional de Sans, a 25 céntimos número.

Toda la correspondencia del grupo «La libre discusión» que se enviaba a José Tarder, de Beziere Herault (Francia) se enviará en lo sucesivo a Francisco Bautista, Poste restante.

Los compañeros de Beziere (Francia) han organizado una escuela, en la que darán lecciones de francés los martes, jueves y viernes, de ocho a nueve de la noche, en la rue Presbitero, 25.

El compañero Gregorio Gallego, que nos ha enviado 7 pesetas, debe enviarnos su dirección actual, pues aquí sólo conservamos las de los paqueteros y suscriptores.

En el «Ateneo de Culturas de la Barceloneta», Proclamación, 1, el próximo domingo, 28, el compañero Antonio Lorcedo dará una conferencia, desarrollando el tema: Eficacia de la Enseñanza Racionalista.

El acto empezará a las nueve de la noche.

Avisos a periódicos

La Voz del Cantero enviará 2 ejemplares en vez de 1 a Antonio Ruiz Conteno, de Eoiza (Sevilla).

La Voz del Obrero aumentará a 30 ejemplares el paquete de Modesto Pérez, de Logroño.

La Voz del Cantero aumentará un ejemplar a Gregorio Martínez, de Huelva, y enviará 5 a Juan Espadas Cañas, Caboto de las Torres (Córdoba).

La Voz del Obrero enviará sólo cinco ejemplares a la Comisión Pro prensa, de Elche.

TIERRA Y LIBERTAD diario

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior, Alocarejos-Manuel Martínez, Perpifán, Barcelona-Pedro Conde, San Sebastián, etc.

DONATIVOS

Table with 2 columns: Galería, Salsigna, Alocarejos, Cuadro Nacional, Buenos Aires, Casablanca, Montoro, Sevilla, Irona, Barcelona, etc.

Tenemos para la venta los siguientes folletos, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación:

Table with 2 columns: La Anarquía triunfante, Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis, La anarquía ante los tribunales, etc.

Al extranjero se cargará el franqueo. Los envíos de cantidades se harán a nombre del administrador de TIERRA Y LIBERTAD, en letras, libranzas de giro mútuo, giro postal o sellos de correo; en este último caso certificandola carta.

Correspondencia

Sabadell.-B. L. Recibidas 11 pesetas por paquete. Pagado el 198 quedan a tu favor, 0'40.

Gijón.-Acción Libertaria. Id 47'50; para El Porvenir del Obrero, 10; para suscripción pro pres, 14'75; para Escuela Moderna, 15; para Solidaridad Obrera, 7'75.

Logroño.-M. B. Id. 19'93; para Luis Bulli 4; Acción Libertaria, 3; La Voz del Obrero, 2; que abonamos a La Voz del Campesino; Biblioteca de La Internacional, 2'90 y paquetes, 8.

Beziere.-J. A. Id. 2; para presos, 0'50 y suscripción 1'50.

Silos de Calañas.-R. J. Id. 13; para presos, 5 y por paquetes, 8.

San Felín de C. dinas.-J. C. Id. 1'80 por paquetes liquidado.

Córdoba.-R. M. Id. por conducto de Salud y Fuerza, 1'50; por donativo, 0'50 y por suscripción, 1.

Mendoza.-A. E. Id. 11; para pres 4 y para un año de suscripción, 7.

Concepción.-J. S. Id. 4'40 por suscripción. Tienes pagado hasta fin de año.

Buenos Aires.-H. C. Id. 25; por dos suscripciones por un año, 14 y por donativo, 11.

Zaragoza.-J. Ch. Id. 28; para La Voz del Obrero, 1'50; suscripción de T. N. 2; periódicos enviados, 4 y paquetes, 12'50.

Madrid.-L. B. Id. 1 por folleto.

Beziere.-F. B. Id. 20; por folletos 8 y por suscripción, 12. Conformes.

Os de Bieguer.-E. A. Id. 2 por suscripción. L'Escarene.-M. B. Id. 3 por dos trimestres suscripción. El franqueo de los libros es por cuenta nuestra.

El Rubio.-J. L. Id. 10 por paquetes. Pagado hasta el 205.

Los Angeles.-Regeneración. Domingo Castellanos entrega 15'10 pesetas; para Rangol, 2'50 y para el periódico, 12'50.

Santa Oalla.-G. M. Id. 3; para La Voz del Cantero, 1 y por paquetes, 2.

Pueblo Nuevo del Terrible.-M. G. Id. 68'60; por almanaque, 9 y por paquetes, 59'80. Pagado hasta el 205.

Torreperogil.-F. R. Abonamos por paquetes las 8'55. Tienes pagado hasta el 210 y quedan a tu favor, 3'45.

Villanueva y Geltrú.-F. M. Id. 12 por paquetes. Conformes.

Bilbao.-G. C. Id. 30 que con las 40 que entregaste a El Látigo, son 70 por paquetes. Escribimos.

Cañete de las Torres.-J. E. Id. 27; para La Voz del Campesino, 4; La Voz del Obrero, 1; Acción Directa, 1; La Voz del Obrero, 1; Solidaridad Obrera, 3; para los presos de Huelva, 3'25; para presos, 10'75 y por paquetes 3.

Montoro.-P. M. Id. 22'50; de R. B. 10 por paquetes y tiene pagado hasta el 204; tuyas 12'50; por donativo, 0'25; presos 2'25; Méjico, 5 y por paquetes, 5.

Eloho.-G. «Rebeldes en Acción». Id. 8 por paquetes.

Paradas.-F. G. Id. 7; para folletos 1 y por paquetes, 6. Las 20 pesetas aparecieron en el número 199.

Tampa.-A. G. Id. 13'50 por paquetes. Pagado el 209.

Sevilla.-F. G. Id. 50; para Escuela Moderna, 19; Bulli, 8; donativos, 5 y paquetes, 18.

San Fernando.-Grupo «Los Constantes». Id. 14; para Cartilla, 1; para Cultura y Acción, 1; Solidaridad Obrera, 2 y paquete 10. Pagado hasta el 190.

Campillo.-F. V. Id. 3; por folletos y certificado, 1 y por suscripción, 2.

Irona.-E. V. Id. 2'25; presos, 0'50; donativo, 0'75 y suscripción, 1.

Almádes.-E. M. Id. 8'50; por libros y folletos 2'50 y suscripción, 1.

Tarrazo.-M. T. Id. 24; por almanaque, 6 y paquetes, 18.

Campillo.-M. L. Id. 1'25 por suscripción.

Villanueva del Arzobispo.-S. M. Id. 7'30; para La Voz del Campesino, 8'50 y para nosotros, 0'80. Recibiste el 207. En él iban las cantidades.

Eoiza.-R. H. Id. 10 por paquetes. Liquidado el 208. Adevadas por almanaque 3'75.

Valls.-F. M. Id. 50 por paquetes.

Balance del número 209

Table with 2 columns: Ingresos, Gastos, RESUMEN. Includes sub-totals for Por paquetes, Venta, Donativos, Déficit del número anterior, Impresión del número 209, etc.

SEGUNDO VOLUMEN DE

El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

tema al Congreso próximo, el mismo sobre el cual se presentaron los dictámenes que en este nos ocupamos.

En el dictamen rechazado se divide el estudio en críticas del régimen de la propiedad individual, resultados económicos, resultados sociales; y efectos que producirá la transformación de la propiedad individual en colectiva, resultados económicos, resultados sociales.

Y en los considerandos que exponen los rechazadores de Córdoba nada se dice acerca de la crítica de la propiedad individual, porque, sin duda, nada hallaron que objetar; pero en el segundo punto, que trata de la transformación de la propiedad, hallaron, a su juicio, contradicciones notorias, que no expongo por no dar demasiada extensión al asunto con minucias sin importancia, por lo que copio los dos finales:

«Considerando que el dictamen del Consejo federal, aunque no contuviera otras contradicciones consigo mismo y con lo que es la aspiración de la Internacional, sería bastante para desecharlo;

«Considerando que los dictámenes presentados por las Federaciones de Madrid y Barcelona se conforman con las ideas de libertad y de federación y con las conclusiones de los Congresos de Bruselas y Basilea, con las cuales estamos conformes...»

Ahora, para que se vea como los precedentes acuerdos eran productos de una ciega pasión, basta considerar que en el dictamen rechazado por el Congreso, lo mismo que en los que acepta, se trata de un asunto de doctrina, y sobre esos asuntos, los Estatutos de la Federación Regional Española; reformados y aprobados en el mismo Congreso, disponen en el párrafo segundo del art. 3.º: «En los asuntos de doctrina, los acuerdos del Congreso, aunque obtuvieran la aprobación de las Federaciones, no serán otra cosa que opiniones discutibles siempre y en todo tiempo.»

A demás en los cita los acuerdos se cometa una inexactitud atribuyendo los dictámenes con los que se los delegados estaban conformes a las federaciones de Madrid y Barcelona,

(11) cuando, como queda expuesto, eran obra de los delegados, o, como se dijo impropriadamente, de las delegaciones.

Los delegados del Congreso de Córdoba se creyeron por un momento diputados en posesión del poder legislativo, y obraron como parlamentarios, siguiendo al jefe que había encontrado la fórmula. Por eso rechazaron y aceptaron lo que, según la misma ley que acababan de formular, no podían rechazar ni aceptar y sobre lo que únicamente les era dado opinar.

En aquel mismo Congreso se leyó una felicitación del Comité federal jurasíen, en la que, entre varias consideraciones, se lee la siguiente, que hubiera podido servir a los rechazadores de provechosa lección si no se hubieran extraviado por la pasión y por la sumisión a los influyentes:

«Pensamos que es preciso usar lo menos posible del voto sobre las cuestiones de principios en los Congresos generales. El objeto de los Congresos, según nosotros, debe ser el de emitir y comunicarse las opiniones, a fin de facilitar, por medio de la discusión, el hallazgo de la verdad; pero no decretar como en un concilio los dogmas que deban convertirse en artículos de fe para la Internacional.»

Rehabilitado en lo que cabe aquel dictamen, en que trabajé con alegría, constancia y entusiasmo; satisfecho por poder decir al cabo de más de cuarenta años, que soy en la actualidad para el ideal y lo que en mí reconocen mis amigos lo debo en gran parte a lo que en su redacción aprendí con el trato amable y con la gran ilustración de Paul Lafargue —que si en otros asuntos mereció censuras por su contacto con la Federación española, en este concreto fué perfectamente correcto—, me siento feliz entregando nuevamente aquel trabajo a la propaganda, a la ilustración de los trabajadores, a la acción revolucionaria y emancipadora.

No quiero esto decir que hoy apruebo incondicionalmente la doctrina de aquel trabajo: colectivista entonces, sujeto después a la evolución del pensamiento por el estudio, por la observación, por la experiencia y por la adaptación, he llegado hasta donde he podido, como deseo exponer en páginas sucesivas.

IV

El Congreso de Zaragoza

Incidente curioso.—La resistencia

Y vuelvo al Congreso de Zaragoza. Había una cuestión delicada, con esa delicadeza vidriosa del odio que se necesita cubrir dando satisfacción a dos partes distanciadas y opuestas para que no sufra menoscabo aquello a que ambas dedican atención preferente. Es el orden del día se hallaba así expresada: «Disidencias entre el Consejo local de la Federación Madrileña y los redactores del periódico La Emancipación.»

Para varios delegados ese era el asunto primordial del Congreso.

Desgraciadamente en la organización o, mejor dicho, en la forma que los trabajadores dieron al pensamiento dominante en La Internacional, oculto bajo el mecanismo de secciones, federaciones y uniones, y bajo el trabajo y dirección de comisiones y consejos había más apariencia que realidad, y los que tomaban por realidad la apariencia iban al Congreso cargados de sinceridad a sancionar con votos y dar legalidad a lo que constituía en primer término la pasión o la preocupación de los más influyentes.

Dos sesiones administrativas de cuatro horas cada una se emplearon en ofendernos y defendernos las partes beligerantes que expresaba el tema, abusando de la paciencia de los neutros; unos y otros elevaban a la categoría de incidentes procedimientos y actos que ni siquiera eran fallos, o se apoyaban para censurar, como si fueran fundamentos de justicia indiscutible, en errores inaceptables.

Al fin se presentó y aprobó una proposición así redactada: «Considerando que el Congreso se ha enterado de una hoja remitida por la Federación madrileña a las Federaciones locales de la Región española en la que se da cuenta de las disidencias que han tenido lugar entre el Consejo local de la misma y el Consejo de redacción de La Emancipación, compuesto de individuos del Consejo federal, y que por este motivo no ha podido prescindir de ocuparse de la cuestión;

Considerando que en las circunstancias actuales es preciso aunar los esfuerzos todos, para la consecución de los altos fines que nos proponemos realizar;

Considerando que ahora más que nunca es necesaria la unión de todos los federados de la región española;

Oídas las explicaciones dadas por una y otra parte, el Congreso acuerda:

Que los redactores de La Emancipación retiren todo lo que ha dado ocasión a su expulsión, y que la Federación madrileña retire también todo lo que tenga carácter de ofensivo para dichos redactores y el acuerdo de expulsión.

Acuerdó también se excluyó de esto la cuestión de doctrinas manifestadas en dicho periódico y tituladas Organización del trabajo, para tratarlas en particular como amigos los delegados.

Los neutros fueron engañados con ese acuerdo, y yo además fui víctima del engaño. Sin él yo no hubiera aceptado el nombramiento por tercera vez de individuo de la Comisión federal, y no habiéndolo aceptado, mi vida hubiera seguido otro curso, imposible saber si mejor o peor, pero al fin es lo cierto que no hubiera pasado por las vicisitudes consiguientes a mis cambios de residencia.

La reconciliación fué sólo un aplazamiento de los odios; pero aquel aplazamiento hipocrita realizado por todos los interesados en el asunto, tranquilizaba a los neutros y a mí con ellos, a pesar de ser interesado también. Después, descubierta el engaño, pude exclamar una vez más: «tal vez era yo el único inter-

nacional allí presente,» como dije al terminar la Conferencia de Londres.

Una particularidad interesante de este Congreso fué la celebración de su inauguración pública cuando ya había celebrado diez sesiones privadas sin conocimiento de la autoridad encargada de prohibirlo.

Para dar idea de la importancia del suceso, copio de las Actas del Congreso:

«PRIMERA SESIÓN.—Lunes 8 de Abril.—Constituido el Congreso en sesión administrativa, se abrió la sesión a las nueve de la mañana, siendo presidente Pamiás y secretarios Iglesias y Solanes.

Se tomaron varios acuerdos, en vista de las circunstancias, referentes a la sesión pública, y se discutió y aprobó la protesta, levantándose la sesión a las doce.

UNDÉCIMA SESIÓN.—Lunes 8 de Abril.—Desde el día anterior se llenaron las esquinas con los siguientes carteles:

«¡Alto! Obrero zaragozano: ¡El lunes, 8 del actual, a las dos de la tarde, inaugurará en el Teatro de Novedades sus sesiones públicas el Congreso regional de la Asociación Internacional de los Trabajadores. Este es uno de los acontecimientos de mayor trascendencia que han tenido lugar en España para el porvenir de nuestra clase. Nosotros, los desheredados, los explotados, los oprimidos de esta sociedad injusta y cruel, vamos a probar a los que nos oprimen, a los que viven y engordan chupando nuestra sangre, arrebatándonos casi todo el producto de nuestro trabajo y dejándonos morir de hambre y de miseria, a los que nos engañan siempre con promesas y halagos, al mundo entero, en fin, que los obreros españoles, lo mismo que sus hermanos de los demás países, están resueltos a emanciparse de todas las tiranías y de todas las explotaciones, y que esta emancipación debe ser obra de los trabajadores mismos. Obrero zaragozano, súndale a oír la voz de vuestros hermanos de la región española. Obrero zaragozano, ¡Viva la Asociación Internacional de los Trabajadores!»

A esta invitación respondieron los obreros zaragozanos abandonando sus trabajos y llenando desde muy temprano el paseo de Santa Engracia.

Algo después de la hora convenida, porque el dueño del local había oído obstáculos, llegaron los delegados juntos, según se había acordado en la sesión anterior; penetraron en el local, siguiéndoles una inmensa multitud; ocuparon sus puestos, y Morago presidente pronunció las siguientes palabras:

Trabajadores zaragozanos: En nombre de los obreros españoles, de los de Europa y América, de los del mundo todo, que componen la Asociación Internacional de los Trabajadores, ¡salud! (Grandes aplausos.)

En cumplimiento de los Estatutos de la Federación regional española de nuestra Asociación y del encargo de nuestros com-